
    De las nueve solicitudes que han llegado al Congreso local para la realización 
de auditorías especiales, seis corresponden a ex gobiernos de Morena, y el resto 
son distribuidas entre el PRI, Movimiento Ciudadano (MC) y PSI.
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PIDEN AUDITORÍAS  
ESPECIALES PARA 
NUEVE EXALCALDES

ACTO VANDÁLICO EN SINDICATO FUE FABRICADO, ACUSARON TRABAJADORES
Sindicalizados del Ayuntamiento de Puebla realizaron una manifestación para pedir una audiencia con el presidente 
Eduardo Rivera Pérez, para pedir la liberación de 20 de sus compañeros, entre ellas 4 madres de familia, que fueron 
detenidos por el presunto robo a las instalaciones de dicho sindicato.
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En Chignahuapan 
se realizará el 
“Festival de la 
Luz  y de la Vida”
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La 28 de Octubre se 
dice excluida en el 
reparto de espacios 
del centro de Puebla
 Será un orden integral el que vivirá 

el reordenamiento del comercio 
informal
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a a frenar el cambio frenar el cambio 
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del reciclaje?del reciclaje?
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ANGELOPOLITANAS

En la BUAP se vive una de las tradiciones más 
emblemáticas que nos representa en el mundo

El proyecto de Seguridad Pública entre el gobierno 
del estado y los municipios metropolitanos 
de Acción Nacional avanza.
La coordinadora estatal de alcaldes del PAN 
en el estado, Paola Angón Silva, ratificó que 
se mantiene una buena relación con la gestión 

estatal y el compromiso es impulsar acciones en beneficien 
de las familias.
A unas horas de haber recibido el nombramiento, dijo que 
se tiene un proyecto coordinado con los ediles que forman 
la zona metropolitana en materia de Seguridad, para hacer 
un cinturón de blindaje.
Existe el mismo compromiso entre los alcaldes emanados del 
PAN al interior del estado, a quienes señaló, la importancia 
de mantener un acercamiento con los ciudadanos y poder 
agilizar los trabajos en cada uno de los municipios.
El presidente del Comité Directivo Estatal del PAN, Jesús 
Giles, confirmó, con fecha 19 de octubre, el nombramiento 
de Paola Angón como coordinadora estatal de los alcaldes 
panistas, por un periodo del 2021-2024.

El presidente municipal, Eduardo Rivera Pérez, 
instaló el Comité Municipal para el Forta-
lecimiento de Medidas de Prevención del 
COVID-19, con el fin de tener estrategias 

claras y precisas para la prevención y cuidado 
d e la salud de los poblanos, con el acompañamiento de 
expertos en la materia.
“La pandemia no ha acabado, no podemos cantar victoria, 
tenemos que organizarnos y tenemos que ser conscientes de 
que hay que terminar la vacunación, que tenemos que tomar 
las medidas en los espacios públicos, de trabajo, de transporte 
para terminar, acabar y vencer este mal que ha aquejado mucho 
en el mundo y por supuesto en nuestra ciudad”, agregó.
Las y los expertos que conforman este Comité recomenda-
ron: el uso de cubrebocas, lavado continuo de manos o uso 
de gel antibacterial, mantener la sana distancia, incluir en 
los espacios purificadores de aire, ventilar áreas, hacerse 
pruebas rápidas antígeno SARS-COV-2 y vacunarse; además 
de evitar el sobrecupo en establecimientos y el transporte.
En el caso específico de las escuelas se deben implementar 
programas de salud mental para docentes y alumnos, invo-
lucrar a las madres y padres de familia y atender la brecha 
digital en las familias. No se recomienda que menores de 2 
años utilicen cubrebocas ya que pueden asfixiarse, pero si 
deben usar caretas.
El Comité está integrado por: Guillermo J. Ruiz-Argüelles de 

Clínica Ruiz, Erwin Josuán Pérez Cortes de UDLAP, Marco 
Antonio Cuatepitzi Pérez de IMSS, Rosaura Rosas Gon-
zález de UPAEP, Yaneth Martínez Tovilla de BUAP, Marco 
Sánchez Guerra de Harvard University, Ana Bernal de DAI, 
Cindy Tarratz Sánchez y Alejandra Hernández Salcedo del 
Programa Ventila tu Escuela. 

El doctor José Antonio Martínez, secretario de Salud, 
anunció que del jueves 21 al sábado 23 de octubre, 
se llevará a cabo la jornada de vacunación para todas 
las personas de 18 años de edad y más que viven 
en la ciudad de Puebla y que por alguna razón no 
han recibido ninguna dosis.
A esta campaña masiva también podrán asistir las 
personas que en su momento no pudieron aplicarse 

la segunda dosis de AstraZeneca. Se habilitarán dos centros 
masivos de vacunación.
Hasta el momento, en todo el estado se ha vacunado al 
82 por ciento de la población, 3 millones 629 mil 29, con 
al menos una dosis y de ese porcentaje, el 68 por ciento, 2 
millones 999 mil 357 personas, tiene el esquema completo.
Añadió que con las jornadas de vacunación masiva se espera 
poder inocular al resto de la población en todo el estado. El 
plazo fatal concluye en octubre.

La pasada Legislatura del Congreso Local es la que 
acumuló el mayor número de juicios en su contra 
promovidos en la Suprema Corte de Justicia 

de la Nación, en tres años acumuló 22, 
de los cuales 16 fueron interpuestos por la 
Comisión Nacional de Derechos Humanos.
En un trienio, el poder Legislativo poblano 

no ganó ningún litigio y perdió diez, uno fue sobreseído y 
uno declarado improcedente. La LX legislatura concluyó el 
pasado 14 de septiembre de 2021, pero la Corte aún no 
resuelve una decena de juicios, el último presentado hace 
unos días en contra de un requisito para integrar la Comisión 
de Búsqueda de Personas.
Las diez derrotas del Congreso del estado fueron ante Dere-
chos Humanos y legisladores tuvieron que corregir el Código 
Civil del estado, leyes de ingresos de diversos ayuntamientos 
y está pendiente la Ley de Educación.
Un lamentable ejercicio el de los diputados locales de la 
pasada legislatura y el de sus asesores que aprobaron leyes 
que violentaban los Derechos Humanos y eran anticonsti-
tucionales. ¡Qué pena!
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Se realizarán eventos conmemorativos al 
Día de Muertos, a través de la Vicerrectoría 
de Extensión y Difusión de la Cultura
Las celebraciones alusivas al Día de 
Muertos son una de las tradiciones 
más emblemáticas de México. 

Por ello, la BUAP prepara una 
serie de actividades en espa-
cios culturales de la institución, 

como la Biblioteca Histórica 
José María Lafragua y el Museo 
Universitario Casa de Los Mu-
ñecos, donde el público podrá 
disfrutar de exposiciones, con-
ferencias y la ofrenda de muer-
tos, esta vez con el tema de la 
Conquista de México. 

A partir de este 20 de octu-
bre se presenta “Verbum Mor-
tis: Libros impresos sobre la 
muerte”, una exposición virtual 
bajo la curaduría del historia-
dor Jorge Luis Morales Arcinie-
ga, docente de la Preparatoria 
Emiliano Zapata de la BUAP. 

Se trata de un re-
corrido por los libros 
atesorados en ese 
recinto que retratan 
diversas concepcio-
nes sobre la muerte. 
Mediante la recons-
trucción de las prác-

ticas y relatos mortuorios, el 
usuario podrá adentrarse en 
la historia de Puebla, vincula-
da a la forma de comprender 
el último peldaño de la esca-
lera de nuestra existencia. 
Visita: www.bidilafragua.mx/
expo-virtuales/

La citada biblioteca de la 
BUAP presenta, asimismo, el 
ciclo de conferencias “Verbum 
Mortis: textos y experiencias 
sobre la muerte”. 

La primera, hoy miércoles 
20, a las 17:00 horas, a car-
go de la maestra María Teresa 

Salomón Salazar, del 
Proyecto Tepeticpac 
INAH Tlaxcala: “Ex-
periencias aromáti-
cas prehispánicas en 
torno a la muerte en 
las sociedades na-
huas”.
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TRASLADAN A ROSARIO ROBLES 
AL RECLUSORIO SUR PARA 

AUDIENCIA
En la audiencia un juez determinará si Rosario Robles con-
tinúa encarcelada o se le concede continuar su proceso en 
arraigo domiciliario

GLORIA TREVI PROMUEVE 
AMPARO CONTRA ORDEN 

DE APREHENSIÓN
La solicitud de Trevi no ha sido admitida debido a que 
la juzgadora consideró que la intérprete no precisó 
cuál es el acto reclamado

OPS CRITICA RETRASOS DE 
COVAX EN LA ENTREGA DE 

VACUNAS EN AMÉRICA
La OPS criticó que el mecanismo Covax ha entregado 
cantidades de vacunas mucho menores de lo espe-
rado en América

NIÑO PROTAGONIZA AUDIENCIA 
GENERAL AL QUERER EL SOLIDEO 

DEL PAPA FRANCISCO
Un niño con discapacidad se acercó al papa Francisco 
durante su audiencia general para pedirle con insistencia 
que le regalara su solideo
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REFORMA FISCAL A QUEMARROPAFrenando A.
Crisanto

DEL REPORTERO

En la Cámara de Diputados federal, la madrugada de ayer, 
se agotó el diálogo y se desató la violencia.
Durante una intensa sesión donde la mayoría de Morena 
rechazó todas las objeciones a la Ley de Ingresos y la Misce-
lánea Fiscal, se desataron empujones, golpes y gritos luego 
de la negativa morenista de votar de manera electrónica 
una propuesta de la diputada transgénero de su propia 
fracción, María Clemente García, en materia de deducibilidad.
Sin acatar la línea de su bancada, propuso una modificación 
al artículo 151 de la ley de ISR para apoyar asociaciones 
de la sociedad civil que atienden a enfermos de VIH, pade-
cimiento que ella tiene desde hace 11 años. “Apelo a la 
pluralidad que mi partido ha promovido”, dijo la diputada 
al argumentar que gracias a asociaciones civiles ella pudo 
enfrentar la enfermedad y conseguir retrovirales ante el 
desamparo del sector salud.
El escenario no es el mejor en un parlamento, pero es el 
que calculó el jefe de Morena, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, quien insistió en su mañanera de ayer miér-
coles, horas después de los golpes entre sus fieles y los 
panistas, que no cederá en el combate al fraude fiscal. 
“Vamos a garantizar la paz, la tranquilidad, tenemos los 
recursos, porque no se permite la corrupción. No vamos a 
ceder en lo que tiene que ver con el combate a la ilegalidad, 
al fraude fiscal”, dijo en Palacio Nacional. 
Explicó que su Gobierno ha reforzado el combate a la eva-
sión fiscal para terminar con los privilegios que había en 
sexenios pasados.
“Yo creo que ha ayudado mucho el que se esté combatiendo 
la evasión fiscal, el que quede claro que no hay privilegios 
fiscales. Ayudó mucho el quitar el privilegio de la condo-
nación de impuestos, porque no pagaban los impuestos las 
grandes corporaciones, se daba el mal ejemplo; entonces, 
eso era un atraco”, denunció. 
Habló también del caso de las facturas falsas que llegó a 
convertirse en un “deporte nacional” para defraudar al fisco. 
“Lo mismo el caso de las facturas falsas, se volvió deporte 
nacional, eso no existía hace 10 años, se introdujo. De 
repente, jovencitos eran reclutados, nada más ellos y los 
otros no, bien vestiditos, engomaditos y defraudando con 
facturas falsas, despachos, pero miles de millones de pesos. 
Entonces fue mal ejemplo, ahora eso ya no se permite”, 
una historia que se conoce bien en Puebla porque aquí 
iniciaron contadores oaxaqueños su productiva industria 
con la facturación y el Outsourcing. 
López Obrador presumió el monto de recaudación al 18 
de octubre de este año, el cual aumentó en comparación 
con el año pasado. 
“Esto es lo que me produjo mucha alegría: de 3 billones 143 
mil millones, recaudados el año pasado, a 3 billones 497 
mil estamos hablando como de 350 mil millones más, por 
eso da 5.8% de incremento en términos reales, nominales, 
según este dato son como 11 o 12% de incremento.
“El reporte de ayer de la recaudación nos da tranquilidad, es 

que tenemos presupuesto para cualquier emergencia. Por 
eso, vamos a destinar 50 mil millones de pesos adicionales 
para consolidar la Guardia Nacional. Vamos a garantizar la 
paz, la tranquilidad, tenemos los recursos, porque no se 
permite la corrupción”, finalizó.
Esa es la razón por la que los diputados federales de Morena 
hicieron todo lo posible, hasta llegar a los golpes, antes que 
modificarle una coma a la iniciativa de la Ley de Ingresos y 
Reforma Fiscal enviada por el presidente López Obrador, 
no se vaya a enojar.
Recaudar es la prioridad y la orden fue hacer todo para 
cumplirla.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
En Palacio Nacional siguen firmes en su determinación de 
inventar cajas chinas a la mayor velocidad posible, entre las 
más recientes se encuentra nada menos que la de demandar 
a Genaro García Luna en Estados Unidos, por 250 millones 
de dólares.
La demanda interpuesta por México ante Estados Unidos 
incluye a personajes conocidos en los medios de comunica-
ción: Genaro García Luna, Linda Cristina Pereyra de García, 
su esposa; Mauricio Samuel Weinberg López, Jonathan 
Alexis Weinberg Pinto, Sylvia Donna Pinto de Weinberg, 
Natan Wancier Taub, José Francisco Niembro González, y 
Martha Virginia Nieto Guerrero de Niembro.
Ya encarrerada, la Unidad de Inteligencia Financiera de 
México señala que: “utilizaron esas entidades y los fondos 
robados, ilegalmente convertidos o tomados ilegalmente del 
gobierno de México que habían sido transferidos y recibidos 
en los Estados Unidos para: adquirir una participación en 
al menos 30 entidades o empresas y en al menos treinta 
propiedades inmobiliarias”.
No dejan de llamar la atención dos detalles.
El primero es que las empresas en las que presuntamente 
el ingeniero y su red lavaban dinero, son muy conocidas 
desde hace años en los Estados Unidos, como es el caso 
del café Oggi, que la esposa del exsecretario había dirigido 
y que era altamente posicionado en ese país.
El segundo detalle es que la familia Weinberg vive entre 
Estados Unidos y México, atendiendo sus negocios, sin 
olvidar su relación cercanísima con uno de los funcionarios 
más cercanos a Andrés Manuel López Obrador.
Los malosos dicen, con claras posibilidades de tener la 
razón, que, en esta historia, no todos los culpables pisarán 
la prisión.
Y tampoco está muy claro que los 250 millones de dólares 
mencionados regresarán a México.
En caso de que la UIF lo demuestre y los estadounidenses 
lo acepten, claro está.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Alberto Crisanto

Acto vandálico 
en sindicato del 
Ayuntamiento fue 
fabricado, acusaron 
trabajadores
Puebla, Pue. Sindicalizados del Ayunta-
miento de Puebla realizaron una mani-
festación para pedir una audiencia con 
el presidente Eduardo Rivera Pérez, para 
pedir la liberación de 20 de sus compañe-
ros, entre ellas 4 madres de familia, que 
fueron detenidos por el presunto robo a 
las instalaciones de dicho sindicato.

Susana Vidal aseguró que fue Gonzalo 
Juárez y Enrique Guevara quienes fabricaron 
actos vandálicos en dicho inmueble.

Señalaron que sus compañeros no 
fueron detenidos en las instalaciones del 
sindicato ni mucho menos cometiendo 
delito o falta alguna y dijeron tener vídeos 

Acto vandálico en sindicato del Ayun-
tamiento fue fabricado, acusaron traba-
jadores

Aseguraron que la policía junto con 
la Ministerio Público de la FGE Verónica 
Guzmán, están inventando actos para 
inculpar a sus compañeros y exigieron a 
la autoridad que les entreguen los videos 
para que puedan ser liberados.

Acto vandálico en sindicato del Ayun-
tamiento fue fabricado, acusaron traba-
jadores

“Ya estamos defendiendo jurídicamen-
te a nuestros compañeros, pero estamos 
notando que es un asunto de Estado, es 
decir, que hay consigna de alguien pode-
roso para inculpar a nuestros compañe-
ros, en este momento pediremos que nos 
reciba el Presidente Municipal Eduardo 
Rivera Pérez porque queremos creer que 
no está debidamente informado de los 
abusos cometidos y las falsedades de su 

 ALMA MÉNDEZ

Falta de insumos comienza la parálisis en el sector metalmecánica de Puebla
Puebla, Pue. El presidente de Sector Me-
talmecánica y Talleres de Fundición de 
la Cámara Nacional de la Industria de la 
Transformación (Canacintra) capítulo Pue-

que este rubro enfrenta escasez de algu-
nos insumos como semiconductores, así 
como el rompimiento de las cadenas de 
suministro mundiales y el incremento en 
los precios mundiales de los commodities.

Aseguró que hasta el momento la recu-
peración va lenta como la construcción con 
el 21%, la minería con el 13%, en cuanto 
al sector manufacturero se considera que se 
ha recuperado dijo que en el rubro automo-
triz donde hay una caída de hasta el 87 por 
ciento en la producción y que se encuentra 
en un 17 por ciento por debajo del 2020.

Señaló que los empleos perdidos duran-
te 2020 son de 39 mil 172 y los empleos 
perdidos en enero de 2021 -4, mil 029 dan-
do un total de -43 mil 201 y los empleos 
generados a partir de febrero y hasta sep-
tiembre de 2021 es de 15 mil 177.

Mencionó que el total de empleos del 
sector manufacturero para julio de 2021 es 
de 114 mil 833 y la participación de la indus-
tria metálica básica: 1.43% (1,642 empleos) 
y la participación de la fabricación de pro-
ductos metálicos 2.94% (3,374 empleos).

El valor de producción nominal de las 
Industrias Metálicas Básicas es de mil 335 
millones de pesos con variación de 86.3% 
al cierre de julio de 2021 y con respecto a 
julio de 2020, el valor de ventas nominal 
de 1,314 millones de pesos con variación 

de 80.1% en el mismo periodo.
En cuanto a la fabricación de Productos 

Metálicos el valor de producción nominal 
de mil 082 millones de pesos con variación 

de -21.5% al cierre de julio de 2021 y con 
respecto a julio de 2020, el valor de ventas 
nominal de 1,072 millones de pesos con 
variación de -19.5% en el mismo periodo.
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Incremento del 30% esperan 
negocios de disfraces por Día 
de Muertos en Puebla
Puebla, Pue- Negocios dedicados 
a la venta de disfraces esperan 
que sus ventas incrementen en 
un 30 por ciento, para esta tem-
porada de Muertos.

En entrevista para Lo de Hoy, 
Marisol Castillo propietaria del 
negocio Creaciones Claudia, ubi-
cado en la 16 poniente local 4 dijo 
que sus ventas bajaron en un 60 
por ciento, ya que dependían de 
las escuelas, sin embargo, ante 
los cierres de las instituciones ini-
ciaron la venta vía redes sociales.

Señaló que la pandemia les 
pegó demasiado pues la materia 
prima subió en un 30 por ciento, 
sin embargo, para poder tener 

ganancias. 
Por lo que, ante la apertura de 

actividades, los disfraces se en-
cuentran en 200 a 500 pesos.

Declaró que el disfraz de 
moda es el del Juego del Calamar 
Squid Game completo sale en 
350 pesos dependiendo la talla, 
así como el de la muñeca en 250 

pesos, sin embargo, los disfra-
ces de catrina, brujas, vampiros, 
muerte, tienen un precio de 150 
a 200 pesos, pues eso no pasan 
de moda y los siguen buscando 
sus clientes.

Asimismo, dijo que la venta de 
maquillaje va desde los 15 hasta 
50 pesos y las máscaras depende 
del personaje y material.

Por último, dijo que esperan 
-

cuperación de entre el 40 o 50 por 
ciento en sus ventas.  ALMA MÉNDEZ

LOS AUTOS GRINGOS 
SON CHATARRA, NO 
LOS COMPREN, DICE 
EL CCE
Puebla, Pue. El Consejo Coordinador Em-
presarial (CCE) se pronunció en contra de 
la legalización de “los autos chocolate” y 

-
deral pueda ser revertida para evitar afec-
taciones importantes al sector automotriz 
del país y poner en riesgo a la población 

son seguros para circular e incluso no 
cuentan con su documentación en regla.

El presidente, Ignacio Alarcón Rodrí-
-

mado por el presidente, Andrés Manuel 
López Obrador, para permitir la comercia-
lización de autos procedentes de Estados 

compra de estos vehículos para no poner 
en riesgo su seguridad, así como a la in-
dustria automotriz.

seguridad e incluso algunas son conside-
radas como chatarra y por eso llegan al 
país con precios muy bajos.

es un tema en donde no podemos com-

cumplen las normas para circular en Es-

hacer. Va afectar mucho a mercado local. 
El llamado es a no comprar estos coches 

-
lizó.  ALMA MÉNDEZ

La 28 de Octubre se dice excluida en el reparto 
de espacios del centro histórico de Puebla

Puebla, Pue. Medio centenar de comer-

Vendedores Ambulantes 28 de octubre 
-

momento no existe un plan de reordena-
miento comercial

En voz de Tonatiuh Sarabia Amador 
acusó una política de cerrazón de parte 
de la nueva administración encabezada 
por Eduardo Rivera Pérez, pues criticó 

-

al comercio informal y amenazarlos con 

-

organizaciones con la 28 de octubre hasta 
el momento no lo han hecho.

-

Estamos viendo que están 
tratando de dividir a la 
organización, tratando 
de chantajear a nuestros 

integrantes condicionándolos 
para que trabajen, pero sin 

que ellos se identifiquen con la 
agrupación”, acotó.

los recibiría a comerciantes adheridos a 
esta organización del Centro Histórico y 

presentarse como integrantes de la 28, 
sino como comerciantes independientes.

de dividir a la organización, tratando de 
chantajear a nuestros integrantes condi-

-
ción”, acotó.

sistema de abasto, distribución y comer-

con un cambio de infraestructura y de 
desarrollo económico, así como de desa-
rrollo comercial de las colonias populares 
de la ciudad.

-
mento no se han construido mercados, 

-

-

una economía circular para evitar desem-
pleo en la ciudad capital.  ALMA MÉNDEZ
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Para rezagados, del 21 al 23 
de octubre vacunación anti 
Covid en Puebla capital

PUEBLA LLEGÓ A 15 
MIL 716 MUERTOS POR 
COVID; REGISTRA 142 
NUEVOS INFECTADOS
Puebla, Pue. La Secretaría de Salud de 
Puebla registró 142 nuevos enfermos de 
Coronavirus, en comparación con los da-
tos de ayer son 102 casos más, también 
se contabilizaron 16 defunciones, actual-
mente hay 121 mil 020 casos positivos 
acumulados y 15 mil 716 fallecidos.

El secretario de Salud de Puebla, 
José Antonio Martínez García, explicó 
que en todo el estado hay 360 casos 
activos distribuidos en 41 municipios, 
es decir el Covid-19 tiene presencia en 
18 por ciento de la entidad.

Además, se tienen registrados 391 
pacientes hospitalizados, de los cuales 
68 están graves, por lo que requieren 
ventilación mecánica asistida.

En su turno, la titular de la Secreta-
ría de Gobernación (Segob), Ana Lucía 
Hill Mayoral, informó que hay 45 reos 
contagiados que están en el Centro 
de Internamiento Especializado para 
Adolescentes (Ciepa).  SILVINO CUATE SERÁ UN ORDEN INTEGRAL EL QUE VIVIRÁ 

EL CENTRO HISTÓRICO DE PUEBLA

Puebla, Pue. Del jueves 21 al sábado 23 
de octubre se llevará a cabo otra jorna-
da de vacunación contra Covid-19 para 
los rezagados de 18 años, al igual que 
las personas que no se pudieron apli-
car segunda dosis de AstraZeneca en 
Puebla capital, informó el secretario de 
Salud de Puebla, José Antonio Martínez 
García.

El funcionario estatal comentó que 
para la inoculación, se instalarán dos 

complejos masivos, los cuales se da-
rán a conocer a través del comunica-

Agregó que al cierre de las últimas 
jornadas de vacunación, se alcanzó el 
82 por ciento de la población con al me-
nos una dosis, mientras que con esque-
ma completo es el 68 por ciento.

En este mismo sentido, el secretario 
comentó que no han recibido informa-

-

nores de 18 años, que tengan alguna 
comorbilidad.

En relación a la vacunación para 

compaña da inicio el 3 de noviembre y 
la meta es vacunar un millón 250 mil 
dosis, donde se buscará inocular a ni-
ños menores de 6 años, adultos mayo-
res de 60 años, mujeres embarazadas, 
y las personas que tengan alguna co-
morbilidad.  SILVINO CUATE

Puebla, Pue. El goberna-
dor de Puebla, Miguel Barbosa 
Huerta, aseguró que su admi-
nistración está dispuesta a tra-
bajar de manera conjunta con 
el Ayuntamiento de Puebla, 
para el reordenamiento de los 
ambulantes y el combate de 

comerciantes.
Barbosa Huerta adelantó 

que este viernes tendrá una 
reunión con el alcalde, Eduar-
do Rivera Pérez, donde se 
abordarán diferentes asuntos, 
entre ellos el reordenamiento 
del comercio informal, sin em-
bargo, en tanto esto ocurre 
por ahora son acciones que el 
Ayuntamiento está haciendo 
de manera individual.

Dijo que, al tener una res-
tauración de los comerciantes 
se generará una mejor ima-
gen para el centro histórico de 

-
bajo de los vendedores.

“En tanto esto ocurre, de 
un trabajo conjunto, el Ayun-
tamiento está asumiendo esta 

posición, hasta ahora son ac-
ciones que el Ayuntamiento 
está asumiendo, y una vez 
que podemos tener una acuer-
do al respecto, claro que sí, es 
el compromiso que tenemos 
también de colaborar en una 
mejor imagen y poder digni-

-
ciantes que están calle, vamos 
a darle soluciones, obviamen-
te queremos también que se 

de las calles, esos líderes fa-
mosos que andan ahí, a salto 
de mata, porque tienen man-
damientos en su contra, y que 
son los líderes en pugna, y que 
son los que se atacan unos a 
otros”, declaró.

Agregó que, también se 
buscará cambiar el esquema 
de la forma en operar por par-

de generar un mejor orden en 
las calles de la ciudad.

“Y después todo el esquema 
de sexoservidoras que hay en 
el parque, y todo lo que ocurre 
cuando hay un desorden, en-

tonces sí, vamos a estar pen-
dientes para colaborar”, dijo.

En este mismo sentido, 
Barbosa Huerta celebró que en 
los últimos resultados de la En-
cuesta Nacional de Seguridad 
Pública Urbana (ENSU) publi-
cados por el Inegi den como 
resultado que hubo un descen-
so del en la percepción de inse-
guridad en la ciudad de Puebla.

Barbosa Huerta dijo que 
los resultados de la encuesta, 
se deben al trabajo de todas 
las autoridades municipales 
al igual que del Estado, y la 
Fiscalía General del Estado de 

Puebla (FGE), pues han hecho 
detenciones importantes.

“La opinión y la percepción 
es favorable también, cuando 
empiezas a creer en que la au-
toridad cumple con su deber, 
si el ciudadano no confía en la 
autoridad, se siente despro-
tegido, y todos hemos sabido 
que hay un gran esfuerzo para 
mejorar el funcionamiento de 
sus policías, la Fiscalía está 
haciendo detenciones impor-
tantes, nosotros tenemos ac-
ciones de autoridad en ese 
sentido en todo el Estado”, 
declaró.  SILVINO CUATE

Durante Día de Muertos 
se cuidarán a todos los 
vivos contra el Covid
Puebla, Pue. Durante la instalación del 
Comité Municipal para el Fortalecimien-
to de Medidas de Prevención contra 
Covid-19, el presidente Eduardo Rivera 
Pérez anunció que, para la celebración 
del Día de Muertos, los panteones del 
municipio estarán abiertos para las 
personas que deseen visitarlos.

Rivera Pérez aseguró que se respe-
tarán todas las medidas sanitarias al 
interior de los cementerios, principal-
mente en los puntos de acceso, para 
evitar aglomeraciones y la propaga-
ción de Coronavirus.

Agregó que para todos los eventos 
culturales y de entretenimiento por parte 
del gobierno municipal, también se apli-
carán las recomendaciones sanitarias.

“Estaremos valorando, bajo esta 
recomendación del comité la conve-
niencia o no de las pruebas gratuitas, 
eso es una decisión que tenemos que 
tomar más adelante, en principio to-
dos estos eventos que se han mencio-
nado, Día de Muertos, el tema del ma-
ratón Guadalupe-Reyes, que aquí se 
ha comentado”, declaró.  SILVINO CUATE
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Ediles panistas dispuestos a 
formar cinturón de seguridad en 
zona metropolitana de Puebla

Puebla, Pue. La coordinadora estatal de 
alcaldes del PAN en Puebla, Paola Angón 

-
na relación con el gobierno del estado y 

A unas horas de haber recibido el 

blindaje.

-

-

-
-

-

     AURELIA NAVARRO

Apenas salieron y 
ya hay peticiones 
para auditar a 
9 ex ediles de 
Puebla; entre 
ellos Claudia Rivera

-
-

gobiernos de Morena, y el resto son 

-
licitudes ingresaron durante los últi-

-
vos ediles.

-

-
-

licitud de licencias entre otras cosas, 

-

-

Acajete

Puebla

Tlachichuca

 Por Pacto Social de Integración 

Quecholac
           AURELIA NAVARRO

Zafarrancho entre panistas y morenistas por la Miscelánea Fiscal 2022
-
-

aliento etílico.
-

desencuentro de violencia y agresiones contra 

Alejandro Robles, cuanta con antecedentes de 
violencia.

-
-
-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

LEGISLADOR DE MORENA AGRESOR
-

-

-
-
-

-

-
-

-

  AURELIA NAVARRO

EL DISGUSTO DE MORENA FUE PORQUE LA DIPUTADA POR EL PARTIDO GUINDA, MARÍA CLEMENTE GARCÍA SE PRONUNCIÓ EN DEFENSA DE 
LAS ORGANIZACIONES CIVILES.   FOTO: 
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La BUAP podría regresar a clases 
presenciales en diciembre

Por tiempos Covid, alumnos deben 
enfocarse a ser emprendedores
Puebla, Pue. La Federación Nacional de Asociaciones de 
Padres de Familia (FENAPAF), señaló que sumarán es-
fuerzos para lograr que el estudiantado incremente sus 
conocimientos y actividad enfocada al emprendimiento 
debido a que México perdió 12 millones de empleos a 
causa del distanciamiento social y la suspensión temporal 
de actividades económicas por la pandemia de Covid-19.

La presidenta a nivel nacional Aurora González, se-
ñaló es momento de asumir una actitud colaborativa y 
apoyar a las autoridades para sacar adelante al país, 
trabajando en esfuerzos compartidos en cada entidad 
federativa.

tanto a nivel primaria, como secundaria y preparatoria, ya 
se aplican acciones como ferias de emprendedores, tam-
bién se debe trabajar en una psicología educativa basada 
en despertar el interés del estudiantado hacia la creación 
de empresa y también hacia el concepto de inversión.

Aurora González comentó que, en las nuevas genera-
ciones, antes de la emergencia sanitaria, muchos niños 
y adolescentes adquirieron la mentalidad de que la ma-
nutención solo proviene de los tutores, acción que debe 
extenderse al aporte generalizado.

Esto debido a que, según datos del INEGI, de enero 
2020 a mayo 2021, el país perdió 1.1 millones de esta-
blecimientos comerciales, de los cuales, en su mayoría 
eran pequeños negocios como peluquerías, tortillerías, 
restaurantes.  ALMA MÉNDEZ

BARBOSA ADVIERTE QUE EN ENERO INICIARÁ 
EL EMPLACAMIENTO OBLIGATORIO

El activista ambiental Miguel López 
acusó bloqueo en Casa de Justicia 
Tlaxcalancingo para retrasar audiencia
Puebla, Pue. El activista ambiental Miguel López Vega 
acusó que en caso de que sus audiencias le sigan siendo 
negadas, presentará su caso ante Consejo de la Judica-
tura, para que sea el Tribunal Superior de Justicia (TSJ) 
el que habrá una investigación sobre la violación que 
pone en riesgo el seguir su proceso en libertad.

Este miércoles, acudió hasta las instalaciones de la 
Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH) para in-
terponer una queja contra la Unidad de Medidas Caute-
lares de la Casa de Justicia Tlaxcalancingo, porque existe 
dilación para realizar una audiencia que ha sido suspen-
dida hasta por tres veces.

Con esta audiencia el ex preso político podría obtener 
la evaluación de suspensión condicional de su proceso 
penal para continuarlo en su domicilio, no obstante, su 
abogado Juan Carlos Flores Solís, asegura haber recibido 
la advertencia “desde arriba, que, aunque presenten mil 
veces la solicitud, mil veces se le van a negar”.

El activista ambiental Miguel López acusó bloqueo en 
Casa de Justicia Tlaxcalancingo para retrasar audiencia

el 29 de enero del 2020, se les explicó que si era viable 
que Miguel López siguiera viviendo en su domicilio en 
lo que estuviera vigente el proceso condicional, y ahora 

como parte del proceso en su contra.  AURELIA NAVARRO

La rectora de la Benemé-
rita Universidad Autónoma 
de Puebla (BUAP), Lilia 
Cedillo Ramírez, presen-
tará algunos proyectos 
para trabajarlos con los 
gobiernos estatal y muni-
cipal, aseguró que antes 
de diciembre se retomarán 
las clases presenciales al 
100% en la máxima casa 
de estudios.

La académica mencio-

nó que durante su reunión 
con el gobierno estatal, se 
abordó la voluntad para 
poder trabajar y colaborar 
a favor de la comunidad 
universitaria, consideró 
que el ejecutivo estatal es 
una persona respetuosa de 
la autonomía universitaria.

Asimismo, señaló que 
en las próximas fechas 
sostendrá una reunión con 
el presidente municipal de 

Puebla, Eduardo Rivera 
Pérez y los temas que se 
abordarán son los refe-
rentes a investigaciones a 
favor de los universitarios, 
así como de seguridad.

En tanto que en el 
tema de regreso a clases 
dijo que sería posiblemen-
te en el mes de diciembre 
cuando regresen a clases 
presenciales, dijo que el 
semestre y el cuatrimestre 

-
nales de noviembre por lo 
que ahí se determinará la 
fecha del regreso.

En cuanto a la renova-
ción del Consejo Universi-
tario, vaticinó una amplia 
participación pues dijo que 
se seguirá exhortando a 
la comunidad educativa a 
para poder tener una elec-
ción ejemplar.

Aseguró que la BUAP, 
trabaja fuertemente en los 
campus regionales, pues 
en cada lugar hay colabo-
ración con los presidentes 
municipales de los muni-
cipios donde la institución 
tiene los campus.

Finalmente, señaló que 
en el municipio de Coyome-
apan donde actualmente 
existe un problema político 
no hay una afectación a los 
estudiantes, debido a que 
se encuentran en clases 
virtuales, por lo que, los 
posibles riesgos que haya 
en esta demarcación se mi-
nimizan.  ALMA MÉNDEZ

SIN CONTROL LA TALA 
CLANDESTINA EN TLAHUAPAN, 
COATZINGO Y TEOTLALCINGO
Puebla, Pue. El diputado local por Morena, Roberto Solís 
Valles acusó que el delito de tala clandestina en la región 
del Izta-Popo se sigue presentando y ejidatarios de estos 
municipios especulan que esta práctica esta solapada por 
las propias autoridades o policías.

Pidió al Gobierno del Estado aprovechar la renovación de 
los 217 ayuntamientos, para iniciar con un trabajo coordina-
do con la intervención de la SEMARNAT, Profepa, Secretaría 
de Seguridad Pública Estatal, y corporaciones regionales de 
seguridad.

El diputado presidente de la Comisión de Seguridad Pú-
blica en el Congreso local, explicó que, si bien el delito de 
tala clandestina se realiza en varios municipios del interior 

del estado, los considerados focos rojos por su ubicación y 
malas prácticas son Santa Rita Tlahuapan, Coatzingo, y San 
Felipe Teotlalcingo.

PRIMERA SEMANA SIN AMBULANTAJE EN LA CAPITAL
Del retiro o colocación de ambulantes en la capital del es-

de su Agenda Legislativa Ecológica buscará saber cómo se 
atenderá este problema y en caso de ser necesario apoyar 
al edil Eduardo Rivera Pérez.

Enfatizó que el Congreso no puede legislar sobre el 
-

calde Rivera Pérez, pero por ahora en esta primera semana 
ha dado resultados.

Solís Valles reconoció que “el tema del ambulantaje implica 
corrupción y desempleo, no podemos venir a decir que es cul-
pa de los empresarios, son muchas cosas las que tiene que ver 
y analizar el presidente municipal”, concluyó.  AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue- El gobernador Miguel Barbosa Huerta in-
formó que en enero de 2022 iniciará el programa de 
emplacamiento obligatorio en el la entidad, para ello se 
dispondrán de distintos puntos para realizar el trámite 
en todo el estado de Puebla.

El titular del Poder Ejecutivo indicó que el próximo 15 
de diciembre concluye el reemplacamiento voluntario en 
el que se condona el pago de tarjeta de circulación a los 
conductores.

Dijo que, al momento van más de 14 mil canjes de 

propietarios para realizar el trámite.
“Al 15 de diciembre lo que estamos desarrollando es 

un programa voluntario de reemplacamiento, termina el 
15 de diciembre, hoy llevamos aproximadamente más 
de 14 mil placas canjeadas voluntariamente por los pro-
pietarios de vehículos, hay una gran voluntad de los po-
blanos de hacer ese trámite”, dijo.

Asimismo, destacó que los poblanos estuvieron rea-
lizando el trámite, porque es el resultado de “una acu-
mulación de la necesidad de tener placas actualizadas”, 
además de que las nuevas placas cuentan con mayor 
seguridad y son distintas que antes había.

En otro tema, el gobernador señaló que la autentici-
dad del mole de caderas se está perdiendo, por ello, es 
necesario que se mantenga la tradición de este “platillo 
exótico”, pues es distintivo para los poblanos.

El mandatario enfatizó que el sabor y aroma del mole 
de caderas remonta a una tradición centenaria de Te-
huacán.  SILVINO CUATE
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POR MEDIO DEL RECICLAJE DE ENVA-
ses y empaques se aprovechan sus 
materiales y, con ello, se reduce el 
uso de recursos naturales finitos 
como agua y petróleo, se ahorra más 
energía y se evitan mayores emisio-
nes de gases de CO2 a la atmósfera. 

“Recordemos, el futuro es hoy, no 
mañana. Acciones tan simples como 
separar nuestros residuos y contri-
buir al reciclaje son un paso decisivo 
para contrarrestar el cambio climá-
tico. El tiempo apremia, no podemos 
seguir postergándolo, debemos tomar 
acción”, comenta Jorge Treviño, direc-
tor general de ECOCE, asociación civil 
ambiental sin fines de lucro, creada 
y auspiciada por la industria de pro-

l cambio climático es la alteración de la atmósfera que 

climas en nuestro planeta, en gran medida por acciones 
humanas como la explotación excesiva de recursos 
naturales, el derroche de energías, la deforestación y la 
emisión de gases contaminantes en el ambiente.

ductos de consumo para el manejo ade-
cuado de residuos de envases y empaques 
en México. Y es que, en México, la 
industria del reciclaje puede con-
tar historias de éxito en el acopio, 
tratamiento y reciclaje del PET.

“En materia de reciclaje México ha 
avanzado mucho y hoy podemos tipi-
ficar claramente casos muy exitosos 
como el PET o el polietileno de alta 
densidad, donde los porcentajes de re-
cuperación son por arriba del 50 por 
ciento y se ha mantenido así durante 
ocho o nueve años, o sea, somos el líder 
en América en recuperación de PET y 
reciclaje”, informa Treviño.

Además del beneficio ambiental que 
genera el reciclaje de estos materiales, 

alrededor de esta actividad se ha desa-
rrollado una economía que beneficia a 
miles de familias.

“En México, mucho de la recupera-
ción de los materiales es a través del 
sector humano, del sector social, no 
es como en países del primer mundo 
donde todo está automatizado con 
base en máquinas y que las plantas los 
separan. Aquí no, aquí hay un factor 
humano muy importante, por eso hay 
tanta gente participando y trabajando 
en esto, viviendo del reciclaje, y la in-
dustria está buscando mejorar las con-

MEDIOAMBIENTE

E

“Acciones tan simples 
como separar los residuos 
y contribuir al reciclaje 
son un paso decisivo para 
contrarrestar el cambio 
climático.” .

¿Cómo 
contribuimos a 

frenar el cambio 
climático 

por medio del 
reciclaje?
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3 
simples 
acciones 
que TODOS 
podemos hacer:

1. Elige envases y empaques 
reciclables como los envases 
de PET, hojalata, aluminio, 
plásticos rígidos y empaques 
flexibles. Conócelos en 
https://www.ecoce.mx/
reciclaje#materiales

2. Separa tus envases y 
empaques reciclables para 
que sean identificados por 
el personal de limpia y 
canalizados para su reciclaje.

3. Transmite la cultura del 
reciclaje a tu familia y amigos. 
Nunca es tarde para empezar.

Impacto ambiental del 
reciclaje en México
El año pasado, en nuestro país se 
reciclaron más de 2 millones de to-
neladas de envases y empaques, con 
lo que se contribuyó a combatir el 
cambio climático de esta forma:

• 44,000 millones de litros 
ahorrados de agua.
Equivale a: 12,000 albercas 
olímpicas llenas.

• 7.8 millones de barriles ahorrados 
de petróleo.
Equivale a: 16.7 millones de tanques 
de gasolina de un auto compacto.

• 26,000 millones de Kwh 
ahorrados en energía.
Equivale a: 12,000 millones 
de casas iluminadas con focos 
ahorradores, 17 horas al día.

• 5,000 millones de toneladas de 
CO2 (gas efecto invernadero) se 
dejaron de emitir a la atmósfera.
Equivale a: 390 bosques de 
Chapultepec

• 59 millones de metros cúbicos de 
espacio.
Equivale a: 60 estadios Azteca.

diciones para estos trabajadores”, añade 
el directivo de ECOCE.

Para que todo esto pueda ser reali-
dad ha sido necesario desarrollar una 
infraestructura que permita esta activi-
dad, añade.

"La educación ambiental no puede lle-
varse a la práctica si no existe realmente 
una infraestructura y los canales para 
realizarlo", enfatiza Jorge Treviño. "En-
tonces, mejorar la infraestructura gene-
ral para la recuperación de residuos de 
envases y empaques ha sido un reto para 
México que poco a poco ha ido crecien-
do. Hoy podemos decir que la industria 
del reciclaje ha crecido más del 200 por 
ciento en estos últimos 20 años”.

En todo este escenario, la participa-
ción de la ciudadanía es fundamental, 
pues acciones como separar los dese-
chos y evitar tirar la basura en las calles 
representan una ayuda para la llamada 
economía circular. 
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Intentan prender 
fuego a carro de 
dueño de funeraria 
en Izúcar

El fuego fue sofocado gracias 
a que la sucursal cuenta 
con extintores y sensores de 
humo dentro y fuera”, refirió 
el dueño.
   Izúcar de Matamoros, Pue. Este mar-

tes, el dueño de la Casa Funeraria La 
Encomienda en Izúcar de Matamoros, 
dio a conocer a través de sus redes 
sociales, que un vándalo intentó in-

la madrugada y el hecho fue captado 
por cámaras de vigilancia.

“Un tipo quizo hacer una carnita 
asada en mi versita. Lamentablemen-
te no hay mucha luz y mis cámaras 
estuvieron grabando en modo noc-
turno hasta que la radiación fue tanta 
que se desactivó el infrarrojo. Afortu-
nadamente en el taller tenemos ex-
tintores y sensores de humo dentro 
y fuera.

Por esto, el dueño del coche pu-
blicó el video del incidente, en el que 
se puede apreciar cómo el hombre 
camina sobre la banqueta y deja una 

a un lado del Versa, provocando un 
incendio, que gracias a las cámaras y 
sensores fue sofocado a un a tiempo. 

 URIEL MENDOZA

Aseguran a dos hombres 
por la posesión de dos 
armas de fuego en Chietla

Agentes de la Policía 
Estatal detuvieron a 
Adrián R. y Leopoldo V. 
quienes fueron puestos a 
disposición por portación 
de arma de fuego

Chietla, Pue. En inmediaciones de la lo-

agentes de la Policía Estatal detuvieron 

años respectivamente, quienes presun-
tamente estaban en posesión ilegal de 
armas de fuego.

Según el reporte, los hoy detenidos 
comenzaron a correr al notar la presen-
cia de los policías estatales, quienes rea-
lizaban labores de vigilancia en el sitio.

Tras darles alcance, los uniformados 

realizaron una revisión a las pertenen-

esta acción fueron aseguradas dos ar-

abastecidas con seis cartuchos útiles 
cada una.

Por lo anterior, Adrián y Leopoldo 
fueron puestos a disposición de Fiscalía 
por la apariencia de delito de portación 
de arma de fuego misma que será en-
cargada de determinar su situación jurí-
dica.  REDACCIÓN

JONOTLA ARRANCA 
ADMINISTRACIÓN, 
EDIL DE INCLUYE A LA 
VIRGENCITA Y A LOS 
PUMAS EN SU LOGO
A través de su cuenta de Facebook, el 
nuevo presidente municipal de Jonotla, 

-
ra presumió la actualización de la imagen 
institucional que causó revuelo al incluir a 

y el logotipo de su equipo de futbol favo-
rito, los Pumas de la UNAM.

-
versal, el alcalde del partido Nueva Alian-
za Puebla fue reelecto en las elecciones 
del pasado 6 de junio, por lo que decidió 
actualizar la imagen institucional en sus 

Cabe resaltar que, el edil colocó una 
imagen con los colores característicos de 
su partido y agregó diversas imágenes de 

Cruz de Iglesia y el logo de las Pumas.
Los hechos se presumieron desde el 

“Toma de Protesta y Primera Sesión de 
Cabildo”, y acompañó su publicación con 
el mensaje con fotografías en una misa.

 REDACCIÓN

Diógenes Gerardo Méndez decidió 
actualizar su imagen institucional 
y agregó la imagen de la Virgen de 
Guadalupe y de sus PUMAS
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GUARDIA DE 
WALMART TEHUACÁN 
FUE APUÑALADO POR 
UNA MUJER AL SER 
DETENIDA POR ROBO

Al ser descubierta en 
el robo de artículos la 
mujer sacó un cuchillo 
para apuñalar al guardia 
de seguridad de Walmart 
Tehuacán

Tehuacán, Pue. Un elemento de seguri-
dad privada asignado a la seguridad de 
la tienda Walmart, ubicada en la plaza 
comercial de la Calzada Adolfo López 
Mateos, fue agredido por una mujer con 
arma blanca.

La mujer intentó cometer un robo a la 
tienda departamental, al sustraer produc-
tos fue sorprendida por los elementos, 
que a su vez solicitaron el apoyo de la 
policía municipal.

En ese instante la mujer sacó un cu-
chillo de entre sus ropas y agredió a un 
elemento, afortunadamente la lesión no 
es de gravedad.

Paramédicos llegaron tras el llamado 
de auxilio para atender al uniformado que 
por fortuna la lesión no fue de gravedad.

La agresora fue detenida en el instan-
te y trasladada a la comandancia para 
continuar con los trámites correspondien-
tes ante la autoridad competente.

 LUZ MARIA ZAYAS

Chignahuapan realizará 
“Festival de la Luz  y de la Vida”

El evento 
será del 
29 al 31 de 
octubre, con 
boletos que 
van desde 
los 200 
hasta  los 
mil pesos

Puebla, Pue- Del 29 de octubre al 2 de no-
viembre se llevará a cabo el Festival de la 
Luz y de la Vida en su edición 25 en el mu-
nicipio mágico de Chignahuapan.

El presidente municipal Lorenzo Nava y 
Leticia Aguilar Hernández titular de Turis-
mo, anunciaron que dicho evento se rea-

-
cipación de más de 50 actores en escena.

El evento será el 29 y  2 de noviembre, 
con boleto de precios que van desde los 
200 pesos a los mil pesos y se adquirirán 
en la página www.chingahuapan.travel.
com, para que a partir de este jueves 21 

de octubre inicie la venta; en tanto que 
para el 1 de noviembre el acceso será gra-
tuito y con boleto controlado.

El munícipe señaló que el evento se 
realizará con el aforo controlado y con to-
das las medidas de sanidad que establece 
la autoridad estatal.

Agregó que el ayuntamiento busca que 
este festival se convierta en una increíble 
experiencia para aquellos turistas que vis-
ten este pueblo mágico, ya que el turismo 
aumenta considerablemente en las épo-
cas navideñas por la producción y venta 
de esferas.  ALMA MÉNDEZ

APOYADA DE LA SOCIEDAD 
CIVIL, ARIADNA AYALA PROPONE 
MODELO DE SEGURIDAD 
CIUDADANA EN ATLIXCO
Atlixco, Pue- La presidenta 
municipal de Atlixco, Ariadna 
Ayala, realizó la Primera Mesa 
de Seguridad, acompañada de 
autoridades de los tres niveles 
de gobierno, donde indicó que 
buscará coordinar las estrate-
gias en materia de seguridad 
pública.

“Estoy convencida que la 
seguridad pública es un tema 
que requiere de constancia, 
perseverancia, pero sobre 
todo continuidad”, aseguró 
Ariadna Ayala quien también 

-
nistración municipal pondrá en 
marcha un modelo de seguri-
dad ciudadana, que encamine 
los esfuerzos de autoridades y 
la sociedad civil, con el obje-
tivo de reducir los índices de-
lictivos por medio de procesos 

Por otro lado, señaló que la 
problemática de inseguridad, 

no es reciente, no obstante, 
es obligación de las autorida-
des diseñar un trabajo colec-
tivo que atienda la raíz de la 
situación y no sólo las conse-
cuencias. 

Asimismo, reiteró el com-
promiso de coadyuvar con las 
diversas instituciones para lo-
grar que Atlixco sea municipio 
de paz: “Pongo en la mesa la 
total disposición y la total cola-
boración por parte de Atlixco”.

Por último, Ariadna Ayala 
informó que una vez que se 

estado del sistema de video 
vigilancia, así como la orga-
nización de los comités ciuda-
danos, se podrá establecer las 
acciones y decisiones que se 
llevarán a cabo en esta área, 
de tal forma que se garantice 
un establecimiento del orden y 
la paz pública.

PAOLA AROCHE

La problemática de inseguridad, no es reciente, no obstante, es obligación de las 
autoridades diseñar un trabajo colectivo que atienda la raíz de la situación y no sólo 
las consecuencias, señaló  Ariadna Ayala
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“SI NOS QUITAN LOS DONATIVOS, 
O NOS LOS RESTRINGEN, ESTAMOS 
CONDENADAS A LA EXTINCIÓN, Y 
LOS MÁS AFECTADOS SERÁN LOS 

MÁS VULNERABLES”.

Quien lo asegura tajante es Rocío Blan-
cas, coordinadora del Fondo Guadalupe 

lucro que lleva más de 25 años apoyan-
do a mujeres de comunidades rurales, 
indígenas y afromexicanas de Oaxaca 
para que puedan estudiar bachillerato y 
acceder a la universidad.

Desde su creación, el Fondo Guada-
lupe ha ayudado a 173 mujeres jóvenes 
con becas y con la posibilidad de que 
se trasladen de las comunidades más 
remotas de Oaxaca a una casa que la 
Fundación tiene en la capital del estado, 
donde se les brinda estancia gratuita y 
atención médica, así como talleres en 
temas de igualdad, derechos de las mu-
jeres, ecología, y acceso a internet para 
apoyarlas con sus estudios.

El objetivo es que, con el acceso a la 
educación y la participación en proce-
sos de capacitación y empoderamiento, 
las mujeres becadas puedan regresar a 
sus comunidades de origen y generen 
cambios en su entorno familiar y en las 
localidades donde viven.

Todo esto, explica Rocío Blancas, se 
paga gracias a los donativos que, cada 
año, reciben de personas físicas y mo-
rales para que puedan continuar con su 
labor altruista de apoyar la educación a 
mujeres en contextos de discriminación 
y pobreza.

Sin embargo, con la llegada de la 
pandemia y la crisis económica que 
arrastró consigo, conseguir donativos 
se ha convertido en una tarea cada vez 
más complicada. Por ejemplo, plantea 
la activista, si antes de la emergencia 

-
jos, para este 2021 la cifra se desplomó 
hasta los 25.

“Muchas personas dejaron de donar 
porque cerraron sus negocios por la 
pandemia, o porque se enfermaron, o 
porque tuvieron que ver cómo sobrevi-
vir ellos mismos o sus familias”, señala 
la coordinadora del Fondo Guadalupe 
Musalem, que, no obstante, asegura 
que “tocando muchas puertas” logra-

quince mujeres jóvenes que estudiarán 
bachillerato en el ciclo escolar 2022.

Pero, más allá de la pandemia, la ac-
tivista dice que ahora tienen una nueva 

ISR que propone el Gobierno Federal. 
Una reforma que, si bien no prohíbe los 
donativos, en términos reales elimina el 

quienes donan parte de sus ingresos a 
organizaciones de la sociedad civil.

Hasta ahora, las personas físicas en 
México pueden deducir gastos ante Ha-
cienda, como gastos médicos, educati-

“Si nos quitan 
los donativos 
nos condenan 
a la extinción”: 
ORGANIZACIONES ANTE 
REFORMA FISCAL AL ISR

con cáncer. En los dos últimos años, por 
la escasez de medicinas en buena parte 
del país, han centrado los esfuerzos en 
proporcionar medicamentos oncológicos 
a familias y a hospitales en estados como 
Jalisco, donde atienden actualmente a 
mil 200 personas. Además, tienen un al-
bergue en Guadalajara que da servicio 
a menores y a mujeres con cáncer, que 
pueden quedarse ahí de manera gratuita 
en lo que son atendidos en sus respecti-
vos centros médicos.

Todo esto, desde los servicios más bá-
sicos de luz, agua, mantenimiento del al-
bergue, etcétera, hasta la fuerte derrama 
por la compra de los medicamentos on-
cológicos, es sufragado gracias a los do-
nativos que reciben de manera altruista.

“Nosotros no tenemos detrás una 

Las organizaciones civiles aseguran que la reforma 
fiscal al ISR desincentivará la donación, afectado a 
las 5 mil 073 donatarias autorizadas que trabajan con 
población vulnerable.

Con esta reforma, el 
gobierno mexicano 
argumenta que busca 
ampliar la recaudación 
fiscal y que invertirá 
el dinero extra que 
obtenga en gastos de 
operación y en fortalecer 
sus programas sociales 
para atender a los más 

vos, funerarios, intereses de hipotecas, 
transporte escolar, entre otros. Y aparte 

también pueden deducir los donativos 

lucro hasta el 7% de su ingreso anual, y 
el 10% de las aportaciones extraordina-
rias que hagan al fondo de ahorro para 
el retiro.

Con la reforma, en cambio, se propo-
ne que para el próximo 2022 el Servicio 
de Administración Tributaria (SAT) reduz-
ca el tamaño de esa bolsa y que las per-
sonas físicas solo puedan deducir hasta 
el 15% del total de sus ingresos, y que 
los deducibles por donativos ya no estén 
en otra bolsa aparte, sino dentro de esta 
única bolsa.

Es decir, que las personas físicas ten-
drían menos margen para deducir im-
puestos, y por tanto, deberán decidir si 

seguros, etcétera, o deducen sus donati-
vos a obras sociales.

Con esta reforma, el gobierno mexi-
cano argumenta que busca ampliar la re-

extra que obtenga en gastos de opera-
ción y en fortalecer sus programas socia-
les para atender a los más desfavoreci-
dos con becas.

Sin embargo, organizaciones como Al-
ternativas y Capacidades criticaron que 
la propuesta desincentivará la donación 
que personas físicas y morales hacen a 
la sociedad civil, afectando sobre todo a 
las 5 mil 073 donatarias autorizadas que 
trabajan con los sectores de la población 
más vulnerables, pudiendo dejar de per-
cibir hasta 8 mil millones de pesos para la 
realización de actividades como la aten-
ción de personas con discapacidad, niños 
de escasos recursos con cáncer, mujeres 
que sufren violencia, personas migrantes 
que huyen de la violencia, etcétera.

LA ACTIVISTA ROCÍO BLANCAS 
LO PLANTEA ASÍ:
“Si a una persona que tiene un nivel de 
ingreso medio, lo ponen en la situación 
de tener que elegir entre deducir la cole-
giatura de los hijos, o deducir los gastos 
médicos, o deducir un donativo… ¿Qué 
creen que escogerá? Pues obvio no será 
el donativo”.

Por ello, la activista prevé que, de 
aprobarse la reforma en la Cámara de Di-
putados -aun falta que pase al Senado 
para su discusión-, se avecina “un duro 
golpe” para las organizaciones de la so-
ciedad civil y su capacidad de operación, 
especialmente para las organizaciones 
más pequeñas que trabajan en las comu-
nidades más alejadas y marginadas, don-
de hay poca o nula presencia del Estado.

“Mucha gente piensa que detrás de 
las donatarias hay corporativos enormes 
y donativos estratosféricos, y eso no es 
cierto. Hay muchas organizaciones que, 
si no recibimos donativos, no podemos 
trabajar. Es así de sencillo: no podemos 
existir”, recalca Blancas, que además 
asegura que otro punto que les preocupa 
mucho “es el tono, el ambiente, y lo que 
se está argumentando en torno a las do-
natarias”.

“Lejos de ayudar a construir una ciu-
dadanía fuerte y participativa, con esta 
propuesta de reforma están generando 

que hacemos la sociedad civil”, concluye.

“LOS AFECTADOS SON LOS VULNE-
RABLES”
Alejandro Barbosa es director de Nariz 
Roja, una organización civil que brinda 
atención a niños y a personas adultas 
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gran empresa que esté patrocinando nada. Todo son 
donativos de la gente, y si nos empieza a faltar eso, 
pues entonces nos vamos a ver en la penosa situación 
de tener que negar el servicio a gente que lo necesita 
mucho”, explica Barbosa en entrevista.

Y ese punto, precisamente, el de dejar de atender 
a cientos de personas con cáncer, que acuden a ellos 
porque el sistema de Salud público no los atiende, es 
el que el activista quiere destacar y poner sobre la 

organizaciones civiles, no somos lo importante. Que 
una asociación civil cierre no es lo importante. El pro-
blema es que se está cerrando la ayuda para mucha 
gente”.

“Porque si yo mañana cierro, pues qué mal -agre-
ga-. Pero mañana pongo un negocio, o busco una 
chamba, y sigo adelante. Lo que me preocupa mucho 
son todas aquellas personas que recibían una ayuda, 
un servicio, una atención, y que, por ejemplo, ya no 

van a tener un albergue en donde quedarse mientras 
dura su tratamiento, o ya no van a encontrar un me-
dicamento oncológico porque no habrá nadie que lo 
ayude”.

La mañana de ayer martes, al presidente López 
Obrador le preguntaron en su habitual conferencia 

-
cal, y respondió defendiendo esta reforma que con-
templa la limitación en las deducciones por donativos 
a organizaciones de la sociedad civil.

Además, subrayó que no está de acuerdo con la 
devolución de impuestos a las grandes empresas por-

causas sociales.
Señaló que la labor de éstas es invertir, producir, 

crear empleos y pagar sus contribuciones, mientras 
que la función del Gobierno es atender a la población 
necesitada con esas contribuciones.

“Sobre la devolución de impuestos, nosotros no es-

tamos de acuerdo con eso. ¿Cómo se le va a devolver 
impuestos a una gran empresa bajo el supuesto de 

-
ra? No, esa no es la función de la empresa, la función 
de la empresa básica -y lo hacen muy bien la mayoría- 
es invertir, producir, crear empleo y pagar sus contri-
buciones”, dijo.

López Obrador agregó que la deducción de impues-
tos a las empresas para que lo destinen a programas 
sociales es un invento y que, incluso, deberían contri-
buir más.

“Eso lo inventaron, ¿y saben para qué lo inven-
taron? Para no pagar impuestos o para presumir o 
saludar con sombrero ajeno (…). Porque claro que es 

tengo mis ganancias y de mis ganancias voy a apor-
tar”, señaló.  

        MANU URESTE




